



Streetnet Internacional publica este boletín informativo en cuatro idiomas que ofrece a las afiliadas información y opiniones.



En la foto: StreetNet también apoya el movimiento de los Recicladores organizados. Fotografía la Asociación de Recicladores sudafricanos, quienes se han estado organizando a sí mismos en todo el país y son apoyados por Groundwork una organización de justicia ambiental.

Los vendedores ambulantes y el cambio climático

por Pat Horn, StreetNet

StreetNet y COP17

Se anunció en el año 2010 que sería celebrada en Durban, en diciembre del 2011 la 17 Conferencia de las Partes, que discutiría el cambio climático (COP17). En una conferencia nacional de la sociedad civil sobre el cambio climático, celebrada en Durban del 26 al 28 de enero del 2011, fue elegido un Equipo de Trabajo para el COP17 que se encargaría de la coordinación del programa de la sociedad civil del activismo para COP17.

A pesar de que StreetNet atendió la conferencia, el continuo reto es la falta de conocimiento de los problemas del cambio climático por parte de los vendedores ambulantes – y en línea con las discusiones realizadas sobre este tópico en el Tercer Congreso Internacional de StreetNet en el 2010, se decidió incentivar a los vendedores ambulantes sudafricanos a participar activamente en el proceso de la sociedad civil para COP17.

Todos los asociados estratégicos de StreetNet, que son COSATU (Congreso de Sindicatos Sudafricanos), SDCEA (Alianza de la Comunidad Ambiental del Sur de Durban) y Abahlali base Mjondolo (un movimiento de moradores en los barrios bajos), estuvieron representados en el Comité de COP17, de los 17 conocidos como C17.

En el año 2011, una crisis posterior a las inundaciones (después de las extensas inundaciones en diciembre del 2010 y en enero 2011), causó la súbita subida en el precio de los alimentos, después de haber sido arruinados los cultivos de alimentos en todo el mundo por las abundantes inundaciones, y puesto que se puso más difícil importar de aquellos países (como el Brasil), que también se vieron afectados por las inundaciones, lo cual repercutió en los vendedores ambulantes, quienes tuvieron que luchar por mantener sus precios a un nivel asequible para su clientela. ►

Este es un problema directo del cambio climático que afectó directamente el medio de vida de los vendedores ambulantes; quienes, como parte de su lucha por su medio de vida participaron en los programas de la sociedad civil para el COP17.

StreetNet facilitó una reunión entre SDCEA y COSATU en la Provincia de KwaZulu-Natal para fortalecer la asociación estratégica de base entre estas dos organizaciones.

StreetNet, apoya además las demandas de los movimientos de los recicladores organizados en la India y América Latina para combatir el cambio climático a través del reciclaje de residuos. Ellos han estado presentando estas demandas en la UNCCC (Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático), y en COP16 en Cancún. Ellos asistieron a COP17 en Durban – y atendieron al lanzamiento de la Asociación Sudafricana de Recolectores de material reutilizable (SAWPA), la cual ha sido formada por los recolectores de material reutilizable, quienes se organizaron así mismos en todo el país, con el apoyo de la organización ambiental Groundwork.

Se llevó a cabo una reunión cumbre de la sociedad civil paralela a COP17, de igual manera como se realizó anteriormente con COP15, en Copenhague y con COP16, en Cancún. StreetNet y nuestras organizaciones asociadas en la provincia de KwaZulu-Natal, programamos la participación conjunta en el Día Mundial de Acción contra el Cambio Climático, el 3 de diciembre de 2011, de los vendedores ambulantes organizados en alianza con otros grupos de trabajadores informales, tales como los pescadores y agricultores de subsistencia, organizados por SDCEA, los recolectores de residuos organizados por SAWPA, y los trabajadores de la economía informal organizados por COSATU y otras organizaciones sindicalistas.

Solidaridad entre los vendedores ambulantes y los recicladores

ÁFRICA – En septiembre del 2010, se reunieron en Senegal participantes de las organizaciones de vendedores ambulantes y recicladores, dos sectores de trabajo en la economía informal, procedentes de la Costa de Marfil, la República Democrática del Congo, Guinea, Kenia, Níger, Senegal, Sudáfrica, Togo, y Zimbabue en África, Pune en la India, Brasil, Colombia, Ecuador y Perú en América Latina, y sindicalistas de Chad y Burkina Faso. La reunión fue organizada por StreetNet, quien solicitó a sus afiliadas en África contactar a los recicladores en solidaridad y ayudarlos a organizarse colectivamente, y darles la oportunidad de reunirse con otras organizaciones de recicladores de la India y América Latina con mayores conocimientos e intercambiar experiencias.

AMÉRICA LATINA – En febrero del 2012, una delegación de alto nivel de StreetNet asistió a la reunión en América Central de los trabajadores en el reciclaje y de la asamblea regional Latinoamericana de los trabajadores en el reciclaje, en Nicaragua, seguida por una reunión entre esta red (Red LACRE) y sus asociados y aliados, incluida StreetNet – como la asociada principal de la clase trabajadora en representación de los trabajadores en otro sector de la economía informal (esto es los comerciantes informales).

¿Cómo afecta el Cambio Climático a las comunidades vulnerables?

Se puede definir al cambio climático como patrones rápidos en el cambio climático y sequías a largo plazo, inundaciones y temperaturas más altas. Estos patrones en el cambio climático pueden dar lugar a graves fenómenos naturales, por ej. el aumento del nivel del mar y las tormentas extremas. En la mayor parte de los países africanos, la temperatura está aumentando rápidamente – en las dos últimas décadas se ha visto un aumento de un grado a causa de las actividades humanas que emiten gases de efecto invernadero a la atmósfera. Estas actividades principalmente industrial-capitalistas, incluyen la quema de carbón y otros combustibles fósiles para generar electricidad, así como la destrucción de los bosques y tierras de cultivo, en aras del desarrollo, conforme se va urbanizando el mundo.

Conforme aumenta el calentamiento de la Tierra y en algunas zonas mucho más propensas a las inundaciones y sequías, las comunidades pobres serán las más afectadas.

Estas repercusiones incluyen:

- **Repercusión en la salud** - que varía desde erupcionesb cutáneas hasta casos más severos de deshidratación y cáncer de piel. Las repercusiones indirectas de salud causadas por cambios en los ecosistemas puede dar lugar a enfermedades mortales como el cólera. La propagación de enfermedades como la malaria afecta mayormente a las comunidades pobres si no tienen acceso a los servicios de salud o a buen tratamiento médico.
- **Biodiversidad** se refiere a las diferentes formas de vida, y el cambio climático dará lugar a una drástica pérdida de especies. La biodiversidad es importante para la gente de los países pobres, ya que les proporciona alimentos, combustible, un techo y medicina, por lo tanto la gente de los países pobres es vulnerable al cambio climático. ►

- La producción agrícola es afectada debido a que la mayoría de cultivos dependen de la lluvia. Los cambios en el clima, por ejemplo, las sequías, los cambios de estación, la mayor/menor precipitación, causan disminución de la producción agrícola. Muchas personas pobres dependen del trabajo e ingresos de las actividades agrícolas, y las Naciones Unidas estima que nueve de cada diez campesinos africanos podrían perder su capacidad para cultivar.

El primer paso del activismo sobre el cambio climático es hacer que las comunidades tomen conciencia del cambio climático y la manera negativa en la que puede afectar sus vidas y su sustento. El segundo paso, es equipar a las comunidades que corren riesgo con los necesarios conocimientos y habilidades de cómo adaptarse y sobrevivir en los cambios climáticos y como lograr una manera de vida sustentable. El paso más importante es ejercer presión colectiva a los gobiernos en la aprobación de políticas, leyes y estrategias de inversión que den fin a nuestra dependencia en los combustibles fósiles, y en su lugar aprovechen del potencial de energía renovable y transporte público para una real transformación en la sociedad. ■



En la foto: Día de Acción Global contra el Cambio Climático: StreetNet, sus organizaciones asociadas y la sociedad civil se unieron en la manifestación Mundial en donde expresaron sus inquietudes. Se estima que estuvieron presentes alrededor de 10 000 personas.

La Economía Verde y el Trabajo Decente para los Trabajadores no Dependientes en la Economía Informal

por Blanca Llerena G. – FUTRAND

En función de la Salud laboral Integral.-

Se evidencia que la contaminación crítica del ambiente a nivel mundial, está dado por las emisiones de gases tóxicos y los gases de efecto invernadero (GEI) de la gran industria, por la gran cantidad de efluentes químicos que se esparcen en el aire, en los cursos de aguas y a los suelos agrícolas de las cuencas hidrográficas, los residuos de plaguicidas peligrosos en los agro ecosistemas y en los alimentos y sus impactos en la salud de la población, así como la sobre extracción y el agotamiento de recursos naturales, la deforestación, la erosión y la pérdida

de biodiversidad han ocasionado el calentamiento global y el cambio climático, impactando en la salud de la población local y en la salud de las y los trabajadores.

Afectación por el cambio climático en la salud de los Trabajadores No Dependientes en Economía Informal.

Somos Trabajadores mucho más vulnerables, sobre todo por los altos niveles de pobreza, estamos expuestos a mayores riesgos y accidentes de trabajo, enfrentamos riesgos físicos, químicos, biológicos, con su carga de accidentes y enfermedades ocupacionales, muchos ejercemos nuestras actividades a la intemperie, sin ninguna protección o estructura física que nos resguarde de la contaminación del ambiente (vendedores ambulantes), es por eso que el riesgo es mayor; estamos expuestos al ruido, silicosis, intoxicaciones, plaguicidas, metales, solventes, neurotoxicidad, trastornos músculo esqueléticos, cáncer, malformaciones, abortos, salud mental, envejecimiento y muerte prematura. Es triste ver a compañeros de trabajo enfermos, sin asistencia médica, si mueren, no hay recursos económicos para darles sepultura; hay una ausencia total del Estado. Entonces nos preguntamos, si somos más de la mitad de la PEA, ¿ a quienes protege el Estado?

Alternativas y retos para las Organizaciones Sindicales y Gremiales de los trabajadores No Dependientes en Economía Informal Frente al problema del Cambio Climático, se deben plantear cambios de paradigmas para los trabajadores en el empleo dependiente o no dependiente, la protección social debe ser para todos los trabajadores, sin exclusión social de ninguna índole, para asegurar los riesgos frente al cambio climático o la crisis económica, una mejor distribución de riqueza económica y medio ambiente en la sociedad para erradicar la pobreza, para que todos podamos participar del bienestar proporcionado por una economía verde y justa, en un mundo sostenible.

Como trabajadores sujetos de seguridad social, donde con todos nuestros familiares podemos optar por la salud, la educación, la recreación, la vivienda y la pensión de vejez. Queremos participar dentro del concepto moderno de la seguridad humana, a partir de los principios declarados en la ley marco de seguridad social vigente en nuestro país y la Resolución de la OIT sobre el Trabajo Decente.

EL CUIDADO DEL MEDIO AMBIENTE ES TAREA DE TODAS Y TODOS ■

Recalentamiento Global: Cambio Climático y el Impacto en el Sector de la Economía Informal, Fotssieh, Honduras

por Eugenio Rodríguez, FOTSSIEH

FOTSSIEH, Honduras, realizó este taller en diciembre 2011 en la ciudad de San Pedro Sula. La temática analizada fueron conceptos básicos sobre el calentamiento climático, efectos e impactos del cambio climático en la sociedad.

Para el desarrollo y estudio de la temática se contó con la participación de 35 compañeros/as de diferentes regiones del país, haciendo del taller una actividad de cobertura nacional.

El primer tema central fue sobre calentamiento global, utilizando la técnica de lluvia de ideas y un resumen en plenaria. Se concluyó que el calentamiento consiste en la modificación del clima que se produce a diversas escalas de tiempo, con base en los parámetros meteorológicos que suceden en los tiempos actuales y diferentes escalas, que afectan las relaciones y condiciones de vida existentes en el planeta.

Luego de ello se organizaron cuatro mesas de trabajo sobre dos preguntas generadoras: ¿Cómo se produce el calentamiento global? y ¿en qué consiste? La plenaria concluyó que se produce por causas naturales, las cuales también se les llama variabilidad del clima y puede producirse también por el hombre, como por ejemplo: deforestación, incendios, uso de contaminantes ambientales, etc.

Respecto las relaciones entre cambio climático y desafío social, se profundizó sobre empleos verdes que pasan desde la agricultura, suministro de energía, reciclaje, construcción y transporte, como fuentes de contaminación ambiental.

Entre los impactos se valoran enfermedades, pérdidas del promedio de vida, baja en la producción, destrucción total de la economía nacional. Se profundizó sobre las causas específicas priorizadas las siguientes:

- Irracionalidad de la actividad humana,
- Falta de conciencia sobre los efectos del calentamiento global y no existen procesos de capacitación sobre el tema,
- Carencia de una estrategia gubernamental efectiva sobre el tema,
- Indiferencia de toda la sociedad.

FOTSSIEH esta realizando acciones significativas aun cuando sabemos que para hacerlo frente a este problema es necesario una estrategia nacional y mundial que debe ser una política de estado. Partiendo de estas convicciones, nuestra federación realiza una campaña de denuncia sobre los impactos socio culturales, sobre la indiferencia del estado hondureño, mediante movilización, reuniones y asambleas regionales, estamos exigiendo al presidente de la Republica la emisión de una ley, que devuelva los ríos y bosques a las comunidades, somos parte e incidimos en la Comisión de Salud Laboral Infantil y Juvenil. Estamos exigiendo vigilancia sobre la protección y control en el uso contaminante del ambiente, así como campaña de recolección de basura a veces y en algunas regiones coordinadamente con los gobiernos locales.

Logros Obtenidos

- Los y las participantes intercambiaron información y socialización conocimientos.
- Asumir el compromiso de reproducir los conocimientos en sus respectivas regiones y organizaciones.
- Se despertó interés por el tema.
- Se logro mejorar el nivel de conciencia sobre el tema.
- Se solicitó darle seguimiento en futuros talleres. Se elaboró plan de actividades para reproducir conocimientos adquiridos. ■



En la foto: FOTSSIEH realizó un taller en la ciudad de San Pedro Sula en diciembre del año pasado. Se basó en el cambio climático y su impacto en la sociedad. En la foto algunos de los asistentes al taller.

La Chureca como modelo de solución social, ecológica y popular para el bienestar y la transformación

Autor: Abdy Fuentes Ubeda/ Amalia Chamorro – CTCP-FNT

“La Chureca” es como se le conoce al vertedero a cielo abierto más grande del país (Nicaragua), ubicado en la capital Managua, desde hace 43 años. Asentado a orillas del Lago Xolotlan el vertedero consta de 49 hectáreas en las que ingresan diariamente 1,300 toneladas de basura al día.

Para clasificar y recolectar, llegan entre 1,500 y 2,000, adultos y niños, bajo un clima alto de contaminación, expuestos a procesos bioquímicos que producen quema de basura espontánea e incontrolada y como resultados emanaciones de gases de alta toxicidad. El Sindicato de Trabajadores por Cuenta Propia “Ramón García” de La Chureca se constituyó el 25 de julio de 2008 y cuenta con más de 300 afiliados; compuesto de “pepenadores” y clasificadores de basura. El Sindicato es afiliado a la Confederación de Trabajadores por Cuenta Propia CTCP-FNT; es miembro de la Junta Directiva de REDNICA.

Reconversión de la Chureca

El “Programa de Desarrollo Integral Acahualinca” firmado entre La Alcaldía de Managua, El Gobierno Sandinista y la Agencia de Cooperación Española (AECID), ejecutan un proyecto de reconversión de la Chureca por un monto de 40 millones de dólares, ha concluirse en el 2012.

Este se da en dos fases: a) El sellado del vertedero b) Construcción de una planta de tratamiento y clasificación de los desechos. Además incluye la construcción de una planta termina de energía a base de biogás.

La organización sindical de recicladores de la Chureca ha sobrevivido en condiciones de mucha adversidad política, social y económica, pero sigue fortaleciéndose poco a poco.

En este proceso se ha logrado que las autoridades reconozcan la representación sindical en el nuevo proyecto de reconversión, para que las y los trabajadores tengan la oportunidad de incidir, negociar su participación en la ejecución del mismo y en lo que tiene que ver en la vida de la comunidad. El objetivo planteado por el Sindicato es la de garantizar la restitución de derechos perdidos en esos 43 años de trabajo y convivencia en un sistema de exclusión, marginación y extrema pobreza.

Reorganización Social.

Con la finalización del sellado del vertedero los afiliados al sindicato logran que una parte de sus miembros sigan en el trabajo de recicladores dentro del proyecto. Otra parte serán integrados como asalariados a los trabajos de la construcción y otra buena parte pasaran a trabajar dentro de la empresa recicladora.

El sindicato también se plantea la conformación de cooperativas para el reciclaje, agropecuaria y una para fines turísticos donde participaran como guías para los centros recreacionales de la Chureca. ■



En la foto: Miembros del Sindicato de Recolectores de material reutilizable “La Chureca”, quienes asistieron a la reunión de Red LACRE en Nicaragua en febrero del presente año

Seguimiento de las Recomendaciones del Seminario Regional de Dakar, sobre las actividades de los Recicladores en Africa Occidental

por Sibailly Douhoure - StreetNet

Con el fin de hacer un seguimiento de las recomendaciones del seminario regional en Dakar, fue organizada una misión en Togo, Cote d'Ivoire y Senegal del 17 al 30 de octubre de 2011, por Kapita Tuwizana, facilitador de las actividades programadas en estos tres países.

El Sr. Kapita visitó Togo del 17 al 20 de octubre. Durante este período se reunió con líderes de SYVEMACOT y FAINATRASIT, las dos afiliadas de StreetNet en Togo, y además participó como facilitador en el seminario local para los recicladores. ►

Esta actividad de capacitación tuvo lugar en Lomé del 18 al 19 de octubre, al que atendieron 40 personas que compartieron sus experiencias con respecto a sus condiciones de trabajo. Luego del seminario se visitaron tres plataformas que se usan como vertederos.

Se realizaron sesiones de trabajo el 21 de octubre, en Côte d'Ivoire, con los líderes de UFEPCCI (Unión Federal de Profesionales de Pre-recogida de Côte d'Ivoire), y el 22 de octubre, con los líderes de FEPSU-CI (Federaciones de Pre-recogedores y Proveedores de Servicios Urbanos de Côte d'Ivoire). Se hicieron visitas a plataformas de cada una de las federaciones en Yopougon, un suburbio de Abidjan. Las dos federaciones afirmaron que el comienzo de la guerra en Côte d'Ivoire, a partir de las elecciones presidenciales, les impidió realizar sus actividades. Por esta razón buscaron el apoyo de StreetNet en la organización de una reunión para revisar los avances de las recomendaciones de Dakar. La visita en Abidjan se llevó a cabo conjuntamente

con Sibailly Douhouré, Organizador de StreetNet, quien reside en Abidján

La visita de Kapita a Dakar estaba prevista del 25 al 30 de octubre. De acuerdo a este programa pudo organizar una reunión especial con las dos afiliadas de StreetNet, y los líderes de BOKK DIOM, la organización de los recicladores en Senegal. En los debates se concluyó que no se hizo un seguimiento de las recomendaciones del seminario de Dakar y por lo tanto se organizará una actividad de formación para los miembros de BOKK DIOM en colaboración con las dos afiliadas de StreetNet.

La visita de Kapita a los tres países de África Oriental, demostró que las afiliadas de StreetNet en estos países, están en realidad en contacto con los recicladores y las organizaciones de los recicladores. Sin embargo, es importante desarrollar urgentemente un programa en cada país y hacer un seguimiento de las actividades en colaboración con las afiliadas de StreetNet. ■

Rumbo a Río +20 Junio por Nora Wintour – StreetNet

StreetNet se encuentra organizando una delegación que asistirá a la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Desarrollo Sustentable (UNCSD), comúnmente conocido como Río+20. La conferencia tendrá lugar en junio del 2012, y se espera que sea un gran evento, con la participación de más de un centenar de Jefes de Estado o de Gobierno. Río+20, en su proceso oficial, resultará en un corto documento político, que reafirmará las obligaciones y principios relacionados al desarrollo sustentable, y presentará una agenda que dirigirá las actividades relacionadas a la sostenibilidad y la transición hacia un nuevo modelo económico. El texto final no será un documento legal. El primer borrador del documento fue presentado en enero de 2012 y puede ser consultado en <http://bit.ly/rio20zerodraft>. Habrá una serie de reuniones desde ahora hasta junio, para la negociación de las enmiendas al documento.

Las principales cuestiones bajo discusión son:

- (1) La transición a una economía verde en el contexto del desarrollo sustentable y la erradicación de la pobreza. Los tres aspectos principales de una economía verde que se encuentran bajo consideración, es el hecho que es baja en emisión de carbono; posee un eficaz uso de recursos naturales y es socialmente incluyente.

- (2) El marco institucional (herramientas de gobernabilidad) para el desarrollo sustentable, el cual incluye tanto la gobernabilidad ambiental como la gobernabilidad del desarrollo sustentable mundial. Un posible resultado de este debate es la creación de un nuevo organismo de la ONU con una mayor autonomía e influencia, o el fortalecimiento del actual Programa Ambiental de la ONU(UNEP), de tal manera que se mejore la coordinación entre la ONU y los gobiernos sobre la implementación de los acuerdos ambientales multilaterales. Río+20, abordará además las medidas relacionadas a la gobernabilidad mundial y el debilitamiento de los estados nacionales en relación a los poderes transnacionales, tales como el capital multinacional y financiero.

Las organizaciones de la sociedad civil pueden participar en las discusiones en diferentes maneras. A partir de la Cumbre de la Tierra en 1992, la ONU ha organizado la participación directa de la sociedad civil con la creación de 9 grupos principales, incluidos los trabajadores y los sindicatos, mujeres; niños y jóvenes, negocios y la industria y las ONGs. Además, muchas organizaciones de la sociedad civil y los movimientos sociales están organizando algunas actividades previas y otras durante la conferencia. ►

Se llevará a cabo la Cumbre de los Pueblos por la Justicia Social y Ambiental, que incluirá una amplia gama de eventos auto-organizados. Algunos de los tópicos que serán discutidos incluyen la seguridad alimentaria, la erradicación de la pobreza, la seguridad de la energía, el desarrollo sustentable, la innovación tecnológica, las ciudades, el agua, el trabajo decente, y la migración. La biodiversidad, el cambio climático y la desertización son vistos como cuestiones que afectan todos los aspectos que se plantearán en todos los debates

La Cumbre de los Pueblos organizará una gran demostración en Río de Janeiro el 17 de junio.

La delegación internacional de StreetNet para el Mundial de Fútbol en Brasil, incluirá a Oscar Silva, Presidente de StreetNet, Nora Wintour, Coordinadora de Campañas y Maira Vanucchi, la Asesora de Campañas para las Ciudades de Clase Mundial para Todos. Posiblemente atenderán también otras personas. Participarán también las organizaciones de vendedores ambulantes en Río, en diferentes maneras. StreetNet coordinará su trabajo en Río+20 con WIEGO y con sindicatos internacionales, en especial con el ITUC – Américas.

Para mayor información sobre la Cumbre del Pueblo, consulte: www.cupoladospovos.org.br

StreetNet Internacional: Casi diez años de existencia y continua con su expansión.

¿Cómo podemos determinar su éxito?

por **Mónica Garzaro Scott – StreetNet**

StreetNet Internacional fue iniciada en noviembre del 2002, como una federación de organizaciones de vendedores ambulantes y vendedores en mercados, para su representación en las arenas internacionales. Cada organización miembro tiene la responsabilidad y derechos de hacer la red lo más representativa posible de las necesidades de los vendedores ambulantes y los vendedores en mercados. Desde su creación, StreetNet ha seguido los procedimientos, resoluciones y políticas que han sido acordados por sus líderes elegidos

Forman parte de StreetNet, sindicatos, centros sindicales, organizaciones de la economía informal y organizaciones de vendedores ambulantes basadas en la ciudad. Ellos contribuyen a unir sus voces y compartir problemas e ideas comunes en la resolución de los retos que enfrentan en muchas partes del mundo. La idea es garantizar la visibilidad de sus necesidades, problemas y derechos laborales a nivel local, nacional e internacional.

Los asuntos relacionados con los espacios públicos urbanos, han sido principalmente controlados y utilizados por los políticos para su propio beneficio. Los vendedores ambulantes son acosados constantemente cuando los proyectos de embellecimiento tienen influencia en la agenda política, y los planes de reubicación sin la consulta a las partes interesadas, es un hecho habitual. Desde que StreetNet ha estado dando apoyo a sus organizaciones miembros en todo el mundo, ha comenzado el proceso de mejora de las condiciones de trabajo, sin embargo, existen todavía muchos problemas que resolver y diferentes niveles de comprenderlos.

En primer lugar, debemos considerar las condiciones organizativas, las estrategias de supervivencia y las necesidades de todos los miembros, así como las condiciones específicas políticas e históricas de cada país. En general, los vendedores ambulantes de todo el mundo sufren acosos, estigma social por ser considerados como incordios, condiciones de trabajo sin regulación y la falta de prestaciones de seguridad social. Las mujeres en este sector sufren mayormente ya que tienen que hacer frente a los problemas generados por las sociedades patriarcales. StreetNet ha creado programas para fortalecer la capacidad de los miembros de las organizaciones, así como también el intercambio de información que les permite compartir las experiencias reales.

Uno de estos programas son las actividades de país, las mismas que StreetNet permite a los miembros elegir las áreas de trabajo que desean mejorar. A pesar de que la decisión final es tomada por las afiliadas, StreetNet les proporciona cierta orientación. Algunas de las afiliadas han aprovechado al máximo de este programa, pero otras no han presentado sus propuestas.

En los casos en los que las afiliadas han elegido solicitar fondos para las actividades de país, se han presentado resultados interesantes, en los que los miembros de base han recibido capacitación junto con los líderes. La política sobre género de StreetNet, fomenta la participación de las mujeres en todas las actividades que apoya. Uno de sus éxitos, ha sido que la mayoría de los miembros han tomado en cuenta la situación de las mujeres y la necesidad de que reciban capacitación y sean escuchadas. ►

Por los comentarios de las afiliadas, esta política ha incrementado la participación de las mujeres en las estructuras de la toma de decisiones.

StreetNet ha logrado que se escuche su voz y ha hecho impacto a nivel internacional con otras asociaciones y organizaciones internacionales, en particular en las Convenciones de la OIT y en las Conferencias de las Federaciones Sindicales Mundiales. El éxito es un concepto muy inestable para el tipo de trabajo que

realizamos, y existen muchas variables que se deben tomar en cuenta y cambiarlas. Más importante que el logro de una meta fija, es el proceso de lograr derechos y principios comunes que garanticen el medio de vida de los trabajadores vulnerables. Todavía necesitamos trabajar en un plan a largo plazo y en la elaboración de estrategias que sean el camino para resolver todos los problemas con los que hemos tropezado, y mantener un control sobre las condiciones nacionales y los cambios internacionales. ■

MUFIS - Una historia con éxito

por Mwanda Chiwambala, MUFIS

El éxito del Sindicato del Sector Informal de Malawi (MUFIS), comenzó poco después de su incorporación como afiliada a StreetNet Internacional. MUFIS representa a los trabajadores de la economía informal. Estos trabajadores son vulnerables, algunos de ellos trabajan en lugares desprotegidos e inseguros.

Existen más trabajadores en la economía informal que en la formal. Se estima que hay más de 3.5 millones de trabajadores en la economía informal en Malawi.

Es evidente que la expansión de la economía informal se ha convertido en un aspecto clave del mercado laboral en Malawi. Este sector se caracteriza por las malas condiciones. Si se visitan los lugares de trabajo de la economía informal, se encuentra algunas veces que no existen servicios higiénicos, agua potable, instalaciones de almacenaje, o un lugar como por ejemplo una mesa donde se puedan exponer las mercancías, o una cerca de seguridad.

Éxito

A partir de la afiliación de MUFIS a StreetNet, se presentaron muchos grandes éxitos y oportunidades, tales como el registro de la unión por el gobierno, como representante de la economía informal en el país. Esto ha creado un entorno más propicio para el diálogo social con respecto a la incorporación de la agenda de trabajo decente en la economía informal.

MUFIS, ha participado en actividades locales financiadas por asociados, y estas actividades han incrementado la membresía de 6800 a 10550 miembros, a través de la organización y afiliación.

Conservación de Registros en la Economía Informal

La conservación de registros de cuestiones relativas a la economía informal es generalmente mala.

Esto es acentuado por la falta de habilidades de gestión de negocios entre los trabajadores de la economía informal. Por lo tanto, los trabajadores de este sector rara vez llevan un registro de información básica, tal como las horas trabajadas por día; los resultados o las ventas diarias; las violaciones de los derechos de los trabajadores; recibos; contabilidad; y los acuerdos formales contractuales. Teniendo presente las deficiencias anteriores, MUFIS utiliza las aptitudes de negociación obtenidas a través de StreetNet Internacional, para persuadir a una organización local italiana – Comitato Internazionale per lo Sviluppo dei Popoli (CISP) a capacitar a los miembros en las aptitudes de la gestión de negocios. Se capacitó también a los miembros sobre el financiamiento de cooperativas como una opción viable para sus propios ahorros y de crédito con su propio banco.

MUFIS ha organizado y capacitado a los miembros en varios lugares de trabajo, con la asistencia financiera de asociados. Esta capacitación ha dado como resultado buenas y significativas representaciones y debates.

Los trabajadores negociaron con el consejo municipal de Neno, en la ocasión en que sus miembros fueron desalojados del mercado por el consejo municipal, con poca antelación. Después de las negociaciones con las autoridades, el período de aviso fue extendido y los miembros fueron compensados.

MUFIS colaboró con el Banco NBS en la creación de una cuenta de ahorros y de crédito (cooperativa), para sus miembros mujeres. ►

Esto se considera como un mecanismo de apoyo para las mujeres, el mismo que promueve el fácil acceso al crédito con condiciones razonables, que les permite mejorar sus negocios individuales.

MUFIS participó en la investigación de las Ciudades integradas, hecha por WIEGO, y fue la primera organización en el país, en manifestar públicamente que los trabajadores de la economía informal están afectados por la crisis económica mundial.

Esto ha forzado al gobierno a reunirse con la sociedad civil en busca del camino a seguirse en las negociaciones, con mediación de la Organización de las Naciones Unidas. MUFIS está tratando en lo posible de cabildear con otras partes interesadas, de tal manera que participen en todas las actividades de los trabajadores de la economía informal. ■



En la foto: Los participantes a una actividad local en Thyolo

SYVEMACOT: ¿Se convertirá en un Sindicato para todos los Vendedores Ambulantes y los Comerciantes en los mercados? – Un reto

por Sabailly Douhoure, StreetNet

SYVEMACOT, es una de las dos afiliadas a StreetNet en Togo. Este sindicato ha sido miembro de StreetNet desde 2005. SYVEMACOT, se especializa en la venta ambulante y opera en el sector de materiales para la construcción.

Uno de los retos que enfrenta SYVEMACOT como una afiliada a StreetNet, es la expansión de su base con la afiliación sin reservas, de todos los vendedores ambulantes y los comerciantes en los mercados. Cabe señalar que SYVEMACOT, ha estado trabajando con asociaciones de mujeres vendedoras en el mercado de Nokafu desde el 2009, un mercado que pertenece al barrio y que fue construido con el apoyo del Programa de Desarrollo de la Organización de las Naciones Unidas (UNDP), en 1999.

El Mercado de Nokafu tiene actualmente cerca de 600 mujeres. La asociación de mujeres en este Mercado está encabezada por un comité electo, formado por nueve mujeres. Este comité participa en la gestión del mercado y trabaja con la municipalidad local. La asociación maneja directamente las letrinas y los pozos.

La asociación de mujeres en este mercado, participa anualmente en las actividades de capacitación organizadas por SYVEMACOT, con el apoyo financiero de StreetNet. Sin embargo, lo que falta por hacer, es que participen directamente en las otras actividades de gestión de SYVEMACOT. ►

Durante el taller regional de StreetNet sobre el punto focal y la campaña del Nuevo Manifiesto, los líderes de SYVEMACOT confirmaron su intención de afiliarse no sólo a los vendedores ambulantes, sino también a los comerciantes en los mercados. Si SYVEMACOT se compromete a la realización de este propósito, la unión será mucho más fuerte en lo que se refiere a su membresía y se estará más cerca del logro de uno de los principales objetivos de StreetNet, que es unir a todos los vendedores ambulantes y los comerciantes del mercado.

Togo es un país con tradición en la venta ambulante. La economía informal representa cerca del 60% del PIB. Si los trabajadores informales, esto es los vendedores ambulantes y los comerciantes en los mercados, dominados por las mujeres, estuviesen organizados en sindicatos, tendrían una mejor oportunidad de ser escuchados y de que sus demandas se tomen en consideración, especialmente en el contexto de

negociaciones reguladoras o reglamentarias con el gobierno central y las autoridades municipales locales. Durante el taller de StreetNet que se llevó a cabo en Lome, las dos afiliadas de StreetNet en Togo, a saber FAINATRASIT y SYVEMACOT, cada una recibió una carta de felicitación de la Dirección General de Comercio Informal por haber dirigido campañas de información en los cinco distritos de Lome y tres regiones del país, y por haber participado en un debate en un circuito de televisión privada.

De hecho, fue una actividad de la campaña del Nuevo Manifiesto de StreetNet, que se inició en noviembre del 2011 y finalizó en febrero del 2012. Durante estas campañas, las dos afiliadas identificaron todos los problemas que enfrentan los vendedores ambulantes, los comerciantes en mercados y los comerciantes transfronterizos, que serán presentados en otra fase a las autoridades del gobierno central y a las municipalidades locales. ■

Campaña de las Ciudades de Clase Mundial para Todos, en Brasil – Informe de la investigación por Nora Wintour – StreetNet

StreetNet Internacional encargó un estudio de investigación de las organizaciones de comerciantes informales en las 12 ciudades sede del Mundial de Fútbol en el 2014 en el Brasil. Se condujo la investigación durante el período de mayo a octubre de 2011 y fue concebida como el paso preparatorio en el establecimiento de la Campaña sobre las Ciudades de Clase Mundial para Todos (WCCA), en Brasil.

El estudio fue llevado a cabo por tres investigadores, que contaron con el apoyo técnico del Centro de Derechos Humanos Gaspar García y de WIEGO. Fue supervisado por Nora Wintour, la coordinadora internacional de campañas de StreetNet.

Se concibió la investigación como un programa de “investigación por acción” designado también para fomentar la capacidad de los líderes de los comerciantes ambulantes en el trabajo conjunto con una perspectiva nacional. Los investigadores usaron un cuestionario semi-estructurado para llevar a cabo entrevistas personales con los líderes de las organizaciones de los comerciantes ambulantes.

Los investigadores entrevistaron también a personas en los movimientos sociales, a autoridades gubernamentales, ONGs y departamentos universitarios relacionados con la planificación urbana.

Las principales áreas de investigación incluyen:

- un marco legal.
- la información sobre la membresía, composición y estructura organizativa,
- el aspecto de género de la organización,
- el contexto político y los aliados con quienes trabajaron,
- las principales demandas de las diferentes organizaciones,
- la posible repercusión del Mundial de Fútbol.

El 26 de octubre, las organizaciones de comerciantes ambulantes junto con otras organizaciones, incluido el CUT Brasil, el ITUC/CCI, y el Centro de Movimientos Populares, aprobaron la plataforma. Este fue un acontecimiento memorable que representa la primera vez que la organización de comerciantes

ambulantes ha tenido la oportunidad de reunirse y adoptar una plataforma nacional de demandas. La declaración condenó además la violencia policial contra los comerciantes ambulantes, que estaba ocurriendo en Bras, y en el centro de Sao Paulo, cuando se realizaba la reunión e hizo un llamado por el respeto a los comerciantes informales durante el Mundial de Fútbol. (Para el texto de la declaración consulte www.streetnet.org.za/campañas.)

Los investigadores identificaron un total de 89 organizaciones de comerciantes ambulantes en 10 de las ciudades sede. La gran mayoría son organizaciones que están localizadas geográficamente y registradas como asociaciones. Existe una marcada fragmentación y división entre las organizaciones. Las organizaciones trabajan de una manera relativamente aislada a nivel local y no han desarrollado estructuras de coordinación a nivel nacional, y mucho menos una red nacional.

Retos principales

- Las municipalidades no están emitiendo nuevas licencias para comercializar en los centros de las ciudades sede. Por lo tanto, a muchos de los comerciantes ambulantes se los ha dejado en una situación legalmente precaria, víctimas de la arbitrariedad y otras formas de abuso.
- La ilegalidad a menudo fomenta la corrupción en los líderes de los comerciantes ambulantes,

quienes son usados por la policía y las autoridades municipales para la recaudación de pagos arbitrarios. Tales situaciones afectan directamente la capacidad de las organizaciones de los comerciantes ambulantes para movilizar.

- En algunas ciudades hay un incremento de las severas medidas que la policía está tomando contra los comerciantes ambulantes, incluida la confiscación de sus mercancías sin compensación o devolución; multas, y en algunos casos, con incidentes de violencia física e incluso encarcelamiento.
- La mayor parte de los comerciantes no poseen licencias y no son tomadas en cuenta sus necesidades por parte de las autoridades públicas; existen a menudo graves divisiones entre los comerciantes que poseen licencias y los que no las poseen.

Demandas principales

- La principal demanda de todas las organizaciones, es tener un puesto de ventas seguro y permanente, con una licencia emitida por las autoridades municipales, ya sea en la acera o en un centro comercial popular. Quieren el reconocimiento legal y social de que tienen el derecho de comercializar en espacios públicos, con el fin de generar ingresos para sí mismos y sus familias. ■

NOTICIAS DE LAS ORGANIZACIONES PUNTO FOCAL DE STREETNET

por Sibailly Douhoure – StreetNet

Reunión del punto Focal Regional de Streetnet para las Américas

La reunión del Punto Focal Regional de StreetNet tuvo lugar en Managua, Nicaragua, del 20 al 25 de febrero de 2012. Fue atendida por los miembros del CTCP, la Coordinadora Internacional de StreetNet, el Organizador de StreetNet y el Presidente de StreetNet. El objetivo fue empoderar a el CTCP, el Punto Focal Regional de StreetNet para las Américas, con las tareas necesarias de la coordinación regional, con el fin de consolidar esta región de StreetNet Internacional como una manera de fortalecer la organización en su totalidad. Como resultado de esta tentativa que tuvo éxito, se identificaron elementos para el Plan del Punto Focal Regional del 2012 – 2013, tales como:

- (a) Comunicaciones
- (b) Reunión regional para lograr la comunicación horizontal durante trabajos, y después de las negociaciones con las afiliadas en la región, sobre el uso de parte de los presupuestos de sus actividades de país;
- (c) Reunión con centros sindicalistas nacionales en el Paraguay;
- (d) Coordinación de la participación en la investigación, las campañas, las estrategias de las Plataformas sobre la Protección Social de StreetNet, para la Conferencia Internacional del Trabajo de la OIT; ►

- (e) La coordinación de la preparación de las afiliadas para el Cuarto Congreso Internacional en el 2013, incluida la preparación de nuevos temas de resolución.

Se dio por terminada la reunión a las 12 a.m. el día sábado 25 de febrero de 2012, habiendo alcanzado sus objetivos.

Reunión del Punto Focal Regional de Streetnet para África Occidental y Central

El Organizador de StreetNet, Sibailly Douhoure, y la Coordinadora de Campañas, Nora Wintour, facilitaron un taller en Lome, Togo del 6 al 9 de marzo de 2012, en donde se discutió el plan de trabajo de la organización Punto Focal en esa región para el período de 2012 – 2013.

La estrategia de comunicación que resultó de esta reunión fue la siguiente:

- El punto focal elaborará un directorio de las afiliadas y de los contactos, con el número de teléfono, dirección postal, correo electrónico, fax y Skype.
- Todas las afiliadas, de ser posible, deben tener la conexión con Skype. Se ha distribuido a todos los participantes un CD con instrucciones sobre como descargar Skype.
- El punto focal tendrá conferencias telefónicas mensuales con el Organizador de StreetNet (Sibailly Douhoure) y, cuando sea apropiado, con la Coordinadora de Campañas (Nora Wintour).

- El punto focal incentivará con regularidad los intercambios de las afiliadas sobre sus actividades.
- El punto focal incentivará a las afiliadas a contribuir con noticias y fotografías sobre sus actividades para el boletín informativo, sitio web y blog de StreetNet (<http://streetnet-campaigns.blogspot.com/>)
- El punto focal producirá informes escritos con regularidad acerca de sus actividades en la región.

Los otros puntos para el Plan de Acción 2012 – 2013, que fueron discutidos en esta reunión son:

- La incorporación de nuevas afiliadas
- Organizar a la gente joven (incorporación y capacitación)
- La participación de las afiliadas en el Día Internacional de Acción de los vendedores ambulantes y los vendedores en los mercados.
- Capacitación sobre la Protección Social
- Programas para comerciantes transfronterizos
- Preparación para el Congreso Internacional

Los participantes acordaron cambiar la organización punto focal a SYVEMACOT, en Togo. Asistieron a la reunión 19 personas incluidas 15 mujeres de diez países diferentes. ■



En la foto: La reunión del Punto Focal Regional de StreetNet para África Central y Occidental, tuvo lugar en Lome/Togo. Fotografía de los participantes que asistieron, incluidos los miembros del CTCP, el Organizador de StreetNet, la Coordinadora de Campañas de StreetNet y el Secretario General de CSTT.